



## Sommaire

- Le Provincial des Jésuites, le Père Mathieu Ndomba en visite au Cefod..... 1
- Le personnel du Cefod fait une excursion à Kalam-Kalam.....2
- Le Cefod crée un centre agro-écologique à Kalam-kalam.....2
- Le Cefod se préoccupe de la gouvernance locale.....3
- L'Ambassade des Etats-Unis au Tchad offre au Cefod des cartes photos à caractère historique sur le Tchad .....3
- Aménagement et décoration des salles.....3
- Le CBS aux côtés des orphelins.....4
- Tchad et Culture 411 déjà les kiosques!.....4

## Editorial

### Au Cefod, le nouvel élan...



**L**e Cefod a entamé sa nouvelle année 2025 par une nouvelle orientation qui traduit son nouvel élan dans un contexte de la géopolitique mondiale totalement bouleversée. Cette nouvelle dynamique exige que chaque institution se réinvente afin de rester plus compétitive dans l'optique de répondre aux défis contemporains. C'est pourquoi, le Cefod décide d'amorcer un tournant décisif dans sa marche à travers une vision très ambitieuse, une stratégie plus affinée et une dynamique d'innovation.

Aujourd'hui, en tant qu'association d'utilité publique, le Cefod dépend largement de subventions de ses partenaires historiques. Avec ce nouveau paradigme, le Cefod est invité à œuvrer pour son autonomisation financière en misant sur deux secteurs à forts potentiels économiques : la formation et l'agriculture. C'est donc une opportunité qui permettra au Cefod de redéfinir son identité, d'imprimer sa marque et d'explorer des nouvelles perspectives pour sa croissance. Et ce, dans l'ultime but d'être une référence dans ces secteurs. Depuis sa création, le Cefod a toujours œuvré pour le développement intégral des hommes et des femmes par la formation. Ces dernières années, l'institution a mis un point d'honneur sur l'enseignement supérieur avec la création du Cefod Business School (CBS). La formation étant la raison d'être principale du CEFOD, le CBS forme et informe pour le développement de la personne humaine et de la société.

Aujourd'hui, le Cefod estime qu'il est crucial d'investir dans l'agriculture. C'est un levier qui lui permet d'atteindre des nouveaux sommets. D'où le retour à la terre nourricière par la création du Centre agroécologique à Kalam Kalam. Et ce à travers le conseil et l'accompagnement des agriculteurs sur des thématiques riches et variées dans une perspective inventive de l'autofinancement.

Pour relever le défi, une approche globale et multidimensionnelle est nécessaire. L'engagement de tous les acteurs, partenaires, amis du Cefod est indispensable pour transformer les défis en opportunités et pour permettre au Cefod de réaliser pleinement son potentiel. Le développement du Tchad dépendra, en grande partie, de la réussite de cette inclusion.

**Alain-Michel Tang, sj**  
Directeur général

## ADMINISTRATION

### Le Provincial des Jésuites, le Père Mathieu Ndomba en visite au Cefod

**L**e Provincial des Jésuites de la Province de l'Afrique de l'ouest, le Père Mathieu Ndomba en visite au Tchad, a effectué dans la journée du 29 janvier 2025 une visite sur le site du Cefod à Kalam Kalam, une localité située à une trentaine de kilomètres au sud de N'Djaména sur l'axe Toukra-Mandelia. Le CEFOD a acquis ce site en vue de l'extension de ses activités. Le Provincial a été accompagné par le



Directeur général du CEFOD, le Père Alain-Michel Tang, et le coordonnateur de la radio CEFOD, le Père Pierre Boubane. Cette visite à Kalam-kalam vise à faire découvrir le site et à partager la vision du Directeur général sur ce site. Le Directeur général du CEFOD souhaite y développer un projet agro-écologique, un centre de formation en agriculture ou en élevage pour aider la population à mieux se développer pour lutter contre la faim.

À la fin de cette visite, le Père provincial loue l'initiative du

CEFOD. « Le retour à la terre est une voie royale pour le développement. Avec cette étendue de terre, le Cefod peut normalement travailler pour le développement à travers la formation du monde rural », affirme-t-il. Le Père Mathieu Ndomba reconnaît que « le Tchad renferme et regorge de potentialités énormes pour l'agriculture, que ce soit au niveau de son paysage, des plaines et du sous-sol à travers la nappe phréatique ». Cette spécificité est une grande richesse à exploiter tant dans l'agriculture que dans le domaine écologique.

## Le personnel du Cefod fait une excursion à Kalam Kalam

Le samedi 22 février 2025, le personnel du Centre d'étude et de formation pour le développement (CEFOD) a effectué une sortie pour les vœux de l'année 2025. Cet événement a eu un cachet particulier, car l'institution accueille un nouveau Directeur général, en la personne du Père Alain-Michel Tang sj. Outre la présence du personnel, cette sortie a vu la présence de la présidente du Conseil d'administration, Madame Rachel Mbainda.

M. Malo Nestor a souhaité la bienvenue au Directeur général au pays de Toumai. Il a, ensuite, émis le souhait que des moments de rencontre du personnel comme celui-ci soient fréquemment organisés, afin de permettre au personnel de mieux échanger. Cela permettra aux uns et aux autres de mieux se connaître en vue d'une



meilleure collaboration dans le travail.

Dans son mot de circonstance, le DG a manifesté sa gratitude à l'égard de tous. Aussi, a-t-il renouvelé son vœu de voir émerger au CEFOD un leadership participatif. Il a, enfin, réagi à quelques questions posées par ses collaborateurs sur les projets futurs de l'institution, surtout sur les projets du CEFOD Business School, l'institut universitaire qui est en pleine croissance.

La présidente du conseil d'administration, madame Rachel Mbainda, la dernière à prendre la parole, a souhaité la bienvenue dans la "maison CEFOD" à ceux et celles qui ont, nouvellement, intégré l'institution. Elle a invité le personnel à se tenir la main pour avancer ensemble dans la réalisation des projets du CEFOD.

## COORDINATION DES PROJETS

### Le Cefod crée un centre agro-écologique à Kalam-kalam

Le 5 mars 2025, le Centre d'Etude et de Formation pour le Développement (CEFOD), a procédé à la mise en terre de plusieurs plants de citronniers et de manguiers sur son site à Kalam-Kalam, une localité située à une trentaine de kilomètres au sud de N'Djaména. La mise en terre de ces plants est une activité précédant la mise en œuvre du projet de création d'un centre agro écologique.

Étudiants du Cefod Business School (CBS), populations riveraines de Kalam-kalam et de Kournari ont convergé sur le site du Cefod pour la mise en terre des arbres fruitiers. La délégation a été conduite par le Directeur général, le Père Alain-Michel Tang, et le Directeur administratif du Cefod, et quelques membres de l'administration du CBS.

Selon le Directeur général, le Père Alain-Michel Tang, la plantation de ces arbres est une première étape pour la mise œuvre des activités du centre agro-écologique. Ce qui motive la création de ce centre agro écologique à Kalam Kalam est la vulnérabilité économique du pays. En effet, la part de l'agriculture tchadienne dans l'économie nationale est estimée à



23% du PIB, dont 20% proviennent de la production vivrière et 3% des cultures de rente. Il sied de relever que la dépendance au pétrole influence sur la capacité du pays à lutter contre la pauvreté dans la mesure où les dépenses publiques, largement financées par les recettes pétrolières, restent très sensibles aux chocs externes, en particulier la volatilité des prix du pétrole.

Pourtant, le pays dispose d'une superficie de terres cultivables estimée à 39 millions d'hectares, dont environ 4,5 millions d'hectares, en moyenne sont cultivés annuellement pendant les cinq dernières années. D'où la création de ce centre agro écologique. Cette vision répond aux objectifs du Cefod comme centre de développement qui milite pour un bon encadrement et la lutte pour une autosuffisance alimentaire. La création d'un centre agro-écologique est un moyen pour promouvoir le développement des systèmes agroalimentaires performants qui s'inscrivent dans des principes de la durabilité et qui s'attaquent aux causes profondes de la pauvreté et de la faim.

## Le Cefod se préoccupe de la gouvernance locale



**D**ans le cadre du projet « Appui au renforcement des capacités d'intervention des communes pour améliorer la gestion au niveau local et les services aux citoyens », le Cefod et son partenaire Initiative Développement (ID) organisent des ateliers d'empowerment à l'intention des groupes vulnérables de huit communes.

Il s'agit des communes d'Ati, Bongor, Gounou-gaya, Koumra,

Léré, Mongo, Pala, Oum Hadjer. 25 représentants de chaque commune ont pris part à cette formation. Ce sont des cadres de concertation constitués de représentants des jeunes, des femmes, des personnes en situation de handicap, des organisations de protection de l'enfance, des associations de défense des droits humains, des radios communautaires, des chefs de services des communes, des élus et des comités de gestion des services mis en place dans le cadre de la subvention de l'Union européenne.

Ces ateliers visent à renforcer les capacités des participants en vue de prendre des initiatives au bénéfice des groupes vulnérables pour leur permettre de réagir efficacement face aux conditions sociales, économiques, politiques ou écologiques auxquelles ils sont confrontés dans les communes. De manière spécifique, ces rencontres entendent renforcer la capacité des groupes vulnérables à influencer la gouvernance locale ; à maîtriser les différentes phases du cycle de projet et être capables de concevoir un projet pour participer à la réalisation de la vision du développement communal ; à acquérir des outils pour mobiliser les ressources nécessaires à la résolution des problèmes des couches vulnérables en tant que partenaires du développement local.

## DOCUMENTATION ET INFORMATIONS JURIDIQUES

### L'Ambassade des Etats-Unis au Tchad offre au Cefod des cartes photos à caractère historique sur le Tchad

**L**e 19 février 2025, l'ambassade des États-Unis au Tchad a fait un don de photos à caractère historique sur le Tchad au CEFOD grâce à Son Excellence Monsieur Alexandre Laskaris, Ambassadeur des États Unis au Tchad. La cérémonie s'est déroulée en présence du DG du CEFOD, Père Alain Michel Tang, sj, du staff de l'ambassade des Etats-Unis, de quelques invités de marque et du personnel du Cefod.

D'après son Excellence Monsieur Alexandre Laskaris, « pour mes frères et sœurs tchadiens, ces photographies sont peut-être un miroir. Mais pour moi, elles ont été une fenêtre sur la véritable richesse du Tchad : la diversité et la richesse humaine qui composent ce pays. J'ai eu le privilège et la joie de découvrir le Tchad et son peuple, et cela m'a profondément enrichi ».

L'ambassadeur poursuit : « Je remercie le CEFOD (Centre d'Etudes et de Formation pour le Développement) d'avoir accepté d'accueillir ces images, et j'espère que les jeunes générations tchadiennes s'en inspireront, tout comme je l'ai fait, pour nourrir leur amour et leur respect pour leur pays ». Le DG du CEFOD, le Père Alain Michel Tang, a témoigné toute sa reconnaissance à l'ambassadeur pour le soutien indé-



fectible accordé au Cefod durant ses trois années passées au Tchad. D'après Alain-Michel Tang, le Cefod a été une référence pour l'ambassadeur. Le Directeur général du Cefod a rappelé également que dans le passé l'ambassade des Etats-Unis a fait un don de plusieurs ouvrages dans différentes disciplines à la bibliothèque. En signe de reconnaissance, Alain-Michel Tang a offert une statue d'une femme comme souvenir pour tout l'amour que l'ambassadeur porte en ce lieu et dans ce pays.

## COMMERCIAL, LOGISTIQUE ET MAINTENANCE

### Aménagement et décoration des salles

**C'**est depuis 1967 que le CEFOD œuvre avec plaisir pour le développement socioéconomique du Tchad en se donnant pour mandat d'être un lieu d'études

et de réflexion critique, de dialogue et de confrontation d'idées, de formation et d'information, ouvert à tous, au-delà des cliques ethniques, politiques et religieux.

Pour s'adapter à l'évolution technologique et mieux répondre aux exigences des usagers, le CEFOD a commencé depuis le début du mois de janvier 2025, les travaux d'aménagement, de décoration et d'équipement de ses salles de rencontres, de formations et de conférences. Les travaux étant terminé, les



salles confortables sont offertes à des coûts préférentiels en fonction de la catégorie des usagers : association de base, administration publique, ONG nationales et Syndicats.

## CEFOD BUSINESS SCHOOL

### Le CBS aux côtés des orphelins

Le 28 décembre 2024, le comité d'organisation de "Noël au CBS" ainsi que quelques administrateurs et étudiants, se sont rendus à l'Orphelinat Noho-tindo.

L'objectif de cette visite est d'offrir des dons en nature et en espèce à cet orphelinat afin de donner un tant soit peu le sourire à cette couche vulnérable. Ce don a été rendu possible grâce à la contribution lancée par le Directeur du CBS auprès des étudiants et des collègues à l'occasion de la fête de « Noël au CBS », organisée le 20 décembre 2024 dans la salle multimédia du CEFOD. Cette fête fût un moment de solidarité, de partage et de convivialité.



## COMMUNICATION ET MEDIA

### Tchad et Culture n° 411 de décembre 2024 dans les kiosques !

Le numéro 411 de la revue Tchad et Culture du mois de décembre 2024 a traité de l'engagement des jeunes en politique. Pour mieux aborder la thématique sur l'engagement des jeunes en politique, la revue a ouvert le dossier avec un article sur le régime juridique de l'engagement des jeunes en politique. Cet article a permis de parcourir les différents textes qui encouragent les jeunes à participer à la vie politique et bien évidemment, aux élections. La revue a donné la parole aux leaders des partis politiques qui se sont exprimés sur le désintérêt des jeunes pour la politique et le contexte actuel dans lequel ces élections se sont déroulées. Lorsqu'on parle des élections, les premières idées qui viennent en tête sont les structures, les institutions qui font la promotion de l'engagement des jeunes en politique. Les questions de viabilité économique des partis politiques, la position de certains partis poli-



tiques relative à leur participation aux élections du 29 décembre 2024, n'ont pas été occultées. Pour clore le dossier, un article a été dédié aux enjeux de la participation des jeunes aux élections. Il faut dire que l'engagement des jeunes pour les élections au Tchad est en plein essor, soutenu par des institutions et des organisations déterminées à faire entendre leur voix. Bien que des défis subsistent, les actions entreprises et l'expression d'une volonté politique forte augurent d'un avenir prometteur pour une participation électorale massive des jeunes. Les élections représentent une plateforme indispensable pour construire une société plus juste et équitable. La participation active des jeunes est non seulement bénéfique pour eux-mêmes, mais aussi pour l'ensemble du pays. Il est impératif que les jeunes prennent position.